
 
 

 

BILAN DES VACANCES D’ETE 2015 

 

1. Organisation de la période : 

Le Valdocco a ouvert 24 jours pendant ces vacances scolaires estivales. Du lundi 6 juillet au vendredi 28 août 

inclus. Quatre semaines au mois de juillet, une semaine au mois d’août entrecoupé de trois semaines de 

fermetures annuelles. 

La Météo : il y a eu 11 jours de pluie sur les 24 jours d’ouverture.  

Pendant les vacances, l’accueil est ouvert du lundi au vendredi, de 14h à 19h. En fonction des demandes des 

jeunes ou contraintes des activités, nous adaptons les horaires (matin, soirée). 

Il y a eu deux séjours cet été en partenariat avec l’APE2A. Les bilans sont en annexe. 

 

Equipe : 

Du 6 au 10 juillet Benoit (remplacement de Jaxx parti en séjour), Willy et Déborah, 
Ludivine (BTS DATR- Michelet) 

Du 13 au 17 juillet Willy, Déborah, Jaxx 

Du 20 au 24 juillet Thomas (remplacement de Willy parti en séjour), Déborah, Jaxx 

Du 27 juillet au 31 
juillet 

Willy, Déborah, Jaxx (Jaxx jusqu’au 29 juillet inclus) 

Du 24 au 28 août Willy, Déborah 

 

Avant les vacances « officielles » : 

Comme chaque année, nous avons accueilli un certain nombre de jeunes avant la date « officielle » du début 

des vacances scolaires. Il faut savoir que les collégiens, les lycéens, les apprentis… sont en « vacances » dès la 

mi-mai. Nous avons donc tenu compte de cette réalité et répondu à leurs demandes en ouvrant l’accueil dès 

14h pendant cette période (mai-juin). Nous avons organisé des sorties comme la Japan expo à Paris (2 juillet – 

7 jeunes garçons dont un majeur) ou une randonnée toute la journée à Arzal  (17 juin – 6 garçons et 2 filles 

jeunes dont une mineures). Pour cette période les jeunes sont en demandes d’activités, de loisirs… et non 

pas un simple accueil informel. Cela nous oblige donc à faire un « programme d’activités » pour répondre à 

ces attentes. Peut-on accueillir les mineurs tous les jours (mardi, jeudi) dès 14h  sachant qu’ils sont 

normalement encore en période scolaire ? Que peut-on mettre en place pour accueillir ces jeunes ?  

 

2. Activités : 

Par rapport à l’été dernier, nous avons beaucoup plus de jeunes présents sur la structure. C’est en 

moyenne 24 jeunes par après midi. Ils ont généré une moyenne de 94 heures de présence par après midi  

d’ouverture. 118 jeunes différents sont venus au moins un fois à l’accueil du Valdocco cet été. 

Nous reviendrons plus tard dans ce document sur les chiffres concernant la fréquentation de l’accueil du 

Valdocco. 

Nous avions établi un programme avec 15 activités ; 9 ont été réalisées et 6 annulées ! A noter que 5 

activités se sont déroulées en plus du programme initial : ce sont 5 gouters au Valdocco qui ont été 

proposés à l’initiative des jeunes. (Courses, préparation et dégustation avec les jeunes présents sur la 

structure). 



 
 

 

 

Quelles en sont les raisons ? 

 Manque d’argent : sur les 15 activités proposées sur le programme initial, 7 seulement étaient payantes. Il 

faut rappeler que le programme d’activités est fait à partir des demandes des jeunes en amont des 

vacances. Malgré cela, Nous n’avons pu mettre en place que 9 activités. Et sur ces 9, une seule était 

payante.  

 Les activités qui ont été annulée, l’ont été par manque d’effectifs. En effet nous retrouvions souvent les 3 

mêmes jeunes d’inscrits pour les activités payantes.  

 

Quelques pistes d’explications ou de compréhensions sur ce manque d’inscriptions aux activités : 

 Pour rappel, nous ne mettons pas en place l’activité, s’il n’y a pas au moins 5 jeunes inscrits. 

 On entend souvent de la part des jeunes et donc sans doute des familles : « une activité, mais pas 

deux ». Les tarifs sont en moyenne de 16€ pour ceux qui payent plein tarif (de 3€ soirée Barbecue à 

25€ Karting). Nous proposons trois tarifs différents selon les quotients familiaux, soit en moyenne 10€ 

(de 3€ soirée Barbecue à 17€ Karting). 

 Le groupe est important pour les jeunes, donc si une partie du groupe ne participe pas à l’activité 

alors le reste du groupe annule sa participation. 

 

3. Activités :  

Tournoi de fléchettes : C’est une activité que nous avions proposé pour commencer l’été. Elle avait pour 

objectif en ce début de vacances, de permettre aux différents jeunes puissent faire connaissance entre eux 

autour d’un jeu accessible à tous. Nous avions affichés les règles du jeu ainsi qu’un tableau des scores, afin qu’ils 

puissent être autonome sur l’activité (voir objectifs généraux du projet éducatif du Valdocco). L’équipe 

d’animation était là pour veiller au cadre et animer dès que nécessaire.  

 

Atelier bricolage : Cette activité a été proposée sur toute la première semaine des vacances. Il s’agissait pour 

ceux qui le voulaient de réaliser des meubles avec des palettes de récupération. Grace à notre partenariat avec 

l’APE2A nous avons pu stocker tout le matériel dans leur local. L’activité 

était menée par un animateur et une stagiaire en BTS. Certains ont juste 

testé le démontage des palettes, d’autres la réalisation de fauteuils, de 

tables, jusqu'à la peinture afin de finaliser leurs meubles. Cette activité a 

permis de l’entraide et du partage entre les jeunes. Mais également de 

la valorisation quand les autres ont découvert leurs réalisations au 

Valdocco ou par le biais des photos diffusées sur Facebook.   

 

Course de caisse à savon : Les caisses à savon ont été réparé par les jeunes avant la course ce qui 

montre l’investissement. Il est souvent dit que les jeunes ne s’engagement pas sur des actions à 

long ou même moyen terme. Nous avons eu une bonne dynamique de groupe. Les jeunes du 

Valdocco ont fini vainqueurs de la course. Le public important présent lors de ces 2 courses à 

Fougères, a été une source de valorisation, de reconnaissance importante pour ces jeunes ayant 

participé aces manifestations. En revenant à la structure, ils étaient fiers de leur parcours. Le film 



 
 

 

officiel du Tour de France 2015 à Fougères, présente aussi des photos de ces courses de caisses à savon.  

 

Cobac Parc : Nous avions eu plusieurs demandes de jeunes pour faire une sortie 

dans un parc d’attraction, ceci dit, il fallait que la sortie que nous proposions reste 

abordable financièrement. En concertation avec les jeunes nous avons choisi 

« Cobac Parc » car il était à seulement 1h de trajet de l’association et le cout de son 

entrée était correct.  Lors de la sortie nous avons eu 4 filles et 2 garçons. Cette 

journée avait comme objectif de répondre à la demande des jeunes afin qu’ils 

puissent passer un moment de loisirs entre eux en dehors de Fougères. Le beau 

temps nous a permis de profiter pleinement. Nous avons donc fait les animations 

« terrestres »  le matin, pique niquer ensemble le midi puis fait le parc aquatique l’après midi. Les jeunes nous ont 

dit qu’ils étaient satisfaits de leur journée. 

Concert « Quartiers d’été » : Comme tous les ans le CRIJ de Bretagne 

organise le festival des quartiers d’été à Rennes. C’est un festival gratuit 

regroupant la culture hip hop (musique, danse, graff…). Cette année 

encore, des artistes bien connus des jeunes s’y sont produits. C’est pourquoi 

nous avons proposé cette sortie au programme des vacances d’été. Encore 

une fois cette année, nous avions plus de demandes que de places 

disponibles dans le minibus. Ce sont donc les premiers à avoir rendu leurs autorisations à être partis. Nous nous y 

sommes rendus en fin d’après midi pour que les jeunes puissent profiter des différents stands 

(alimentation/gouter, bien être/soin du visage,  jeux vidéo…). Nous avons mangé tous ensemble, puis les 

concerts ont commencés vers 20h.   

Pour ces  2 sorties, nous pouvons noter le fait que les jeunes nous avaient demandé en amont des moments de temps 

libres. C’est ce que nous avons fait, cependant les jeunes ont suivi les animateurs du début jusqu’à la fin ce qui 

montrent que les jeunes  ont des demandes d’autonomie mais ils ont aussi besoin d’être accompagnés.  

Soirée barbecue : Les jeunes avait fait la demande d’une soirée repas au Valdocco, c’est pourquoi 

en concertation avec les jeunes intéressés, nous avons décidé de proposer une soirée barbecue le 

dernier soir des vacances de Juillet. Un groupe de jeunes accompagné d’un animateur ont tout 

préparé, des courses à la préparation des ingrédients. Le principe du barbecue était que chaque 

jeune prépare sa tartine en y mettant les ingrédients qu’il souhaitait (viande, légumes, 

fromages…) et gère sa cuisson. Cette méthode à permis une autonomie de chacun sur son repas, 

mais aussi un échange de savoirs. D’après leurs dires les jeunes ont appréciés ce repas qui était 

très convivial et peu habituel pour eux. 

 

Karting : Cette sortie est demandée de façon récurrente à chaque vacance, mais elle est 

souvent annulée faute de moyens financiers de la part des jeunes. Cette fois-ci le Crédit 

Agricole de Fougères a financé l’activité pour les jeunes qui avaient participés aux 

courses de caisses à savon. Sur cette sortie nous avons eu 7 garçons. Pour plusieurs 

d’entre, c’était la première fois qu’ils en faisaient. 



 
 

 

Tatouage au henné : Cette activité a été proposée tout les lundis de l’été. Nous nous sommes adaptés 

à la demande en proposant de nouveaux modèles pour les filles et des modèles plus masculins pour 

les garçons.  Nous avons eu au total 26 jeunes dont 16 filles. Certains l’ont même fait 4 à 5 fois. Nous 

pouvons noter l’évolution de certains qui au début se faisaient faire les tatouages et qui maintenant 

on prit de l’assurance, jusqu’à réaliser ceux de leurs amis.   

 

Sports collectifs : De plus en plus de jeunes nous demandent à faire du sport. Ils souhaitent le faire comme à la 

Nuit du Sport, c’est-à-dire de « façon non-compétitive ». Nous avons donc proposé une après midi sportive tout 

les mercredis pendant ces vacances. Nous avons eu principalement des garçons à part lors de la séance de 

basket. Nous pouvons cependant noter la difficulté à avoir des salles en fonction de nos besoins (l’été, les agents 

de  Ville assurent l’entretien as possible pendant l’année scolaire). 

 

Les gouters : Ils n’étaient pas prévus au programme des vacances, cependant les 

jeunes en demandaient souvent. Il y en a eu 5 au total de réalisés. A chaque fois 

il y avait à la fois des volontaires pour aller faire les courses et aussi pour faire la 

préparation. Ce sont des moments conviviaux que tous apprécient. Cela nous 

permet aussi d’avoir un échange de savoirs entre les jeunes et les animateurs sur 

des recettes, des pratiques culinaires, ce qui valorise les jeunes soit sur la transmission, soit sur la réalisation. 

 

Les séjours : (Bilans en annexe) 

 Solidar’Breizh (UFOLEP) au Guilvinec (29) : en partenariat avec l’APE2A  du 6 au 10 juillet avec 7 jeunes (2 

filles et 5 garçons. 

 Séjour à la Mer à Lancieux (22) : en partenariat avec l’APE2A  du 20 au 24 juillet avec 5 jeunes garçons. 

 

4. La fréquentation : En hausse cet été 2015 

43 filles et 75 garçons : 118 jeunes différents en 2015 contre seulement 77 jeunes en 2014 (101 en 2012 ; 

171 en 2013) 577 passages en 2015 contre 391 passages en 2014 (517 en 2013). Ci-dessous le tableau de 

répartition par jour d’ouverture du nombre de jeunes différents et du nombre d’heures. En 2014, on constate 

que nous avons dépassé une seule fois la barre des 100 heures de présence alors qu’en 2015, c’est 12 fois. 
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On constate une fréquentation importante pendant cet été 2015. La 1ère semaine a été plus calme que les 

suivantes, mais il faut préciser que 7 jeunes très présents habituellement au Valdocco,  étaient en séjour cette 

semaine là. Le dernier jour des vacances, nous avions encore 37 jeunes différents. C’est pour nous un nombre 

important, qui montre sans doute, l’utilité de notre accueil. 
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Les filles représentent 36% des 118 jeunes différents à être venus au Valdocco cet été 2015. Elles ne 

représentent que 25% des passages (un passage = une entrée au Valdocco un après midi). Chose encore plus 

remarquable, elles ne représentent plus que 23% des heures de présence. Cela veut dire : 

 Un nombre certain de filles viennent au Valdocco 

 Elles passent moins souvent à l’accueil du Valdocco que les garçons 

 Enfin, quand elles viennent, elles restent moins longtemps. 

 

Pour les majeurs/mineurs, la différence entre le nombre d’inscrits et le temps passé au Valdocco est quasi stable. 

On peut l’expliquer sans doute par le fait que les majeurs qui viennent ont tendance à rester autant de temps 

que les mineurs. Les majeurs que nous avons accueillis cet été étaient plutôt des jeunes sans activités (stage, 

emploi). 

 

Sur les 24 jours d’ouverture, une vingtaine de jeunes ont été présents plus de la moitié du temps. En 2014 

ils n’étaient que 10. Il faut savoir que pour certains (12 jeunes), ils ont passé 5 jours de plus avec nous car ils sont 

partis en séjour (Solidar’Breizh ou Lancieux). Par conséquent, pour quatre d’entre eux, ils ont passé les 24 jours 

d’ouverture du Valdocco au sein de notre structure.  

 

 
 

 

Au niveau de la provenance géographique, 60% des jeunes sont fougerais. En fonction des années, cette par 

fluctue mais depuis plusieurs été, nous accueillons principalement des fougerais. Que font les jeunes des 
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communes proches de Fougères que nous accueillons habituellement lors des périodes scolaires (Lécousse, 

Romagné, Laignelet, Javené, Landéan, Beaucé …) 

 

 

 
 

Les fougerais : 
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La répartition des inscrits fougerais en fonction de leur quartier de résidence est stable. Nous avons en 

fonctions des périodes, une par assez importante des jeunes qui résident sur le quartier 2 (Cotterêts- Forairie). Ils 

viennent au Valdocco parce qu’ils avaient l’habitude d’y venir quand ils habitaient près de celui-ci. Ils viennent 

parce qu’ils sont dans le centre ville pour autre chose (balades, démarches administratives, achats…)… 

 

 

5. La communication : 

     Nous avons mis en place une communication « externe » au mois de juin (sous forme d’articles de 

presses, affiche sur facebook, etc…). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La communication « interne » (programme distribué aux jeunes et affichage dans la structure) est 

efficace au niveau des plus jeunes (13-15 ans) qui se repèrent bien avec des activités programmées. La période de 

préparation de l’été (mai-juin) a été productive cette année. Tous les jours nous avons eu entre 20 et 40 jeunes 

par jour, c’est pourquoi nous avions mis en place à l’accueil, un tableau des activités pour les mercredis et 

samedis, afin que les jeunes puissent proposer leurs idées. Nous nous sommes également servis de ce support 

pour connaitre leurs envies pour l’été.  

Nous avons essayé au maximum de communiquer « dans l’instant » : vidéos et photos d’activités en cours 

publiées sur Facebook par exemple. 

 

 

 

Capture d’écran de la communication sur 

facebook pour présenter aux jeunes le 

planning de l’été.  

Ce type de communication a été diffusé 

tout les jours, afin de toucher le maximum 

de jeunes présents dans nos contacts. 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Résultat : les autres jeunes visualisent « en direct » sur leur téléphone l’activité qui se déroule au Valdocco. Ce qui 

parfois incite ces jeunes à venir participer. C’est une communication très prisée par les jeunes et qui est dans 

l’aire du temps pour cette génération. 

 

6. Conclusion et perspectives 

Un été excellent, tant dans la fréquentation que dans l’ambiance au sein de l’accueil. 

La présence plus importante des Mineurs a naturellement laissé moins de place aux Majeurs. En 

comparaison avec l’année dernière il semblerait que les majeurs aient retrouvé une activité (stages, 

intérim, …) d’où la présence moins importante de ces jeunes. Ce groupe de majeurs sont en demande 

d’activités spécifiques pour eux (randonnée, soirées…). 

 

Les Filles n’utilisent pas le Valdocco comme les garçons. En général, les viennent pour des raisons 

précises (activités, rencontres entre elles). Elles sont en demande d’attention de la part de l’équipe 

d’animation (henné, nail art, discussion). C’est un public « différent » auquel il faut adapter notre offre de 

loisirs en fonction de ces constats si nous voulons toujours l’accueillir au sein de notre structure. 

 

Il semble que les moyens financiers des jeunes qui fréquentent le Valdocco ne soient pas encore au beau 

fixe (pas ou très peu d’activités payantes réalisées cet été pour ce public). Par conséquent, nous devons 

prendre en compte cet état de fait en mixant nos propositions (de gratuit à peu onéreux pour les 

familles). 

 

La présence des jeunes au Valdocco entre fin mai et le début des vacances scolaires nous interroge. 

Officiellement nous ne pouvons pas accueillir les mineurs car ils sont « normalement » au collège ou au 

lycée, mais pour certains ils disent ne plus avoir cours et considèrent donc qu’ils sont en vacance. Par 

Communication sur facebook, lors 

de la soirée « barbecue ». 

Cela permet de partager avec les 

jeunes ce qui est fait sur la structure 

et de recueillir pour certains leur 

ressenti sur l’activité. 



 
 

 

conséquent, ils viennent au Valdocco « comme si c’était les vacances ». Que doit-on faire, que peut-on 

faire pour « prendre en charge » ces jeunes qui sont sur l’espace public ? Une réflexion commune pourrait 

être menée pour apporter une réponse acceptable pour tous (les jeunes, les parents, les structures 

jeunesse, la Ville de Fougères et l’éducation Nationale). 

 

Enfin, une ambiance agréable, sans aucun problème tout au long de cet été. Cette dynamique se poursuit 

dès les premiers jours de la rentrée scolaire. Charge à l’équipe d’animation de la maintenir en proposant 

toujours une réponse adaptée aux demandes et besoins de jeunes. 

 

 

 

 


